alte, treue Mann lief auf den offenen Markt, warf seine Kappe in die Luft und rief einmal über das andere: "Hurrah!" Alle Bürger, Frauen und Kinder versammelten sich um ihn, sie stimmten alle in den Ruf mit ein, und die Freudenthränen liefen ihnen über die Wangen.

Die Nachricht bestätigte sich. Am 2. November stoh Napoleon mit den Trümmern seiner Armee über den Rhein nach Frankreich zurück, und Jerôme hatte bei der ersten Nachricht von Leipzig seine Residenz Kassel verlassen, um nie wieder dorthin zurückzukehren. Die fremde Herrschaft in Preußen war vernichtet.

Siebzehntes Kapitel.

Der Abschied.

Ammer weiter drangen die verbündeten Monarchen mit ihren Truppen in Frankreich ein. Vergebens setzte sich Napoleon mit seinen Marschällen zur Wehr, bis am 24. März 1814 die Heere vor Paris standen. Um 4. April endlich entschloß sich Napoleon nach langem Schwanken, dem französischen Kaiserthron zu entsagen. Seine Gemahlin Marie Luise ging mit ihrem vierjährigen Sohne nach Deutschland zurück, und am 20. Mai stieg Napoleon auf der Insel Elba ans Land, um dort ein